

Florian Hagmair, Peter Kuhlang, Christian Miskou, Markus Müller, Alexander Pröll

17. Kongress der Wirtschaftsingenieure "Innovation durch Kooperation"

Wien, 22. und 23. Mai 2008

Liebe WING Mitglieder!
Das Schloss Belvedere und der Festsaal der Technischen Universität Wien waren der festliche Rahmen für den 17. Kongress der Wirtschaftsingenieure.

Der Kongress begann für die rund 160 Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus dem In- und Ausland am Nachmittag des 22. Mai mit einer Führung durch die Ausstellung in den Prunkräumen des Schlosses Belvedere und umfasste u.a. auch eine detaillierte Erklärung "des Kusses" von Gustav Klimt. Im Anschluss spazierten wir bei prachtvollem Wetter gemeinsam durch den Garten vom Oberen zum Unteren Belvedere. Hier fand im Marmorsaal das ausgezeichnete Buffet des Kongress-Diners großen Anklang und das bezaubernde Ambiente bot den geeigneten Rahmen um interessante Gespräche zu führen und das Wirtschaftsingenieur-Netzwerk zu vertiefen. Einen kurzweiligen Einblick in die Forschung und Entwicklung der voestalpine Stahl GmbH gab Dr. Peter Schwab in seinem

Referat im Rahmen der Abendveranstaltung.

Die Nähe zur Innenstadt Wiens nutzen viele um das Kongress-Dinner ausklingen zu lassen....

"Innovation durch Kooperation" war dann am Freitag, dem 23. Mai im wunderschönen Festsaal der Technischen Universität Wien das bestimmende Thema. Eine besondere Auszeichnung für diesen Kongress war die Anwesenheit der beiden Magnifizenzen der TU Wien – Rektor Univ.-Prof. Dr. Peter Skalicky - und der TU Graz – Rektor Univ.-Prof. Dr. Hans Sünkel.

Mit seiner Eröffnungsansprache stimmte WING-Präsident Dr. Hans-Jörg Gress (Jungbunzlauer AG) die Zuhörer in ausgezeichneter Weise auf den Kongresstag ein. Dr. Klaus Pseiner, Geschäftsführer der FFG (Forschungsförderungsgesellschaft) bot einen Überblick über die Forschungsförderungslandschaft und die verschiedenen "Forschungstöpfe" in Österreich.

Eine Innovation für die Gestaltung des Kongresses stellten die nachfolgenden vier Vorträge dar, die alle samt in Kooperation von zwei Referenten gehalten wurden. Die Teilnehmerinnen und Teilnehmer lauschten interessiert den erstklassigen Referaten zu erfolgreichen Kooperationsprojekten und den daraus resultierenden Innovationen.

Diese Vorträge sind auch ein Indiz dafür wie weit gefächert und spannend die inhaltlichen Herausforderungen für Wirtschaftsingenieure sind: Vom Produktionsmanagement über die Medizin und die Bauwirtschaft bis hin zur universitären Ausbildung reichten die Vortragsthemen.

Univ.-Prof. Dr Wilfried Sihn (TU Wien, Fraunhofer-PPL) und DI Willi Mrkonjic (Siemens) richteten ihren Blick auf das Ganze und berichteten über den erfolgreichen Einsatz von Wertstromdesign zur Optimierung von Produktionsprozessen. Univ.-Prof. Dr. Siegfried Vössner (TU Graz) und

Primarius Dr. Gerhard Stark (KAGES) blickten anhand eines neu entwickelten Business Modells in die Zukunft des Gesundheitswesens. Univ.-Prof. Dr. Detlef Heck (TU Graz) und DI Oliver Lennertz (Bilfinger Berger AG) fokussierten die strategische Entwicklung eines Baukonzerns hin zu einer Multi-Service Gruppe.

Eine besondere Freude und Ehre stellte für den Moderator Ass.-Prof. Dr. Peter Kuhlang (TU Wien) der Vortrag von Univ.-Prof. Dr. Hans Sünkel dar, denn es ist ja nicht unbedingt alltäglich, dass der Rektor der TU Graz an der TU Wien einen Vortrag hält. Gemeinsam mit Prof. DI Jürgen Stockmar (Magna International) referierte er über das erfolgreiche Kooperationsprojekt der TU Graz mit dem Frank Stronach Instituts.

Die zahlreichen Fragen an die Referenten zeigten das Interesse der Besucher an den Vorträgen und die Gespräch in den Pausen sowie die anregenden inhaltlichen Diskurse unter den Kongressbesuchern beispielsweise an den Präsentationsständen der Sponsoren in der begleitenden Ausstellung, belegen die gelungene und interessante Zusammenstellung der Themen des heurigen Kongresses.

Im Abschlussreferat bot dann Frau Mag. Stockhammer vom Rat für Forschung und Technologieentwicklung - dem Beratungsgremium der Bundes-



regierung - einen forschungspolitischen Über- und Ausblick.

Die zahlreichen, äußerst positiven Rückmeldungen während der beiden Kongresstage bestätigten das Konzept das wir für den heurigen Kongress verfolgt hatten: Es ist dem Kongressteam unter der Leitung von Alexander Pröll (WINGnet Wien) in ausgezeichneter Art und Weise gelungen Kultur, Networking und Fachthemen eingebettet in den typischen "Wiener" Stil und Charme für unsere Mitglieder und Gäste zu verbinden. Begeistert und erleichtert zeigten sich auch Florian Zimmermann (Obmann WINGnet-Wien) und Univ.-Prof. Dr. Kurt Matvas (TU Wien) der nach seiner Wahl in das

WING-Präsidium 2006 gleich als erste Aufgabe die Durchführung des 17. Kongresses 2008 in Wien übernommen hatte.

Einen "würdigen und typischen" Ausklang fand der 17. Kongress der Wirtschaftsingenieure 2008 dann im Garten eines Bierlokals ganz in der Nähe der TU Wien. Der laue Frühsommerabend gepaart mit dem einen oder anderen Glas Bier waren dann das Tüpfelchen auf dem i der Veranstaltung: ...es war ein Genuss und eine Freude!

Ihr Kongress Team 2008. (Florian Hagmair, Peter Kuhlang, Christian Miskou, Markus Müller, Alexander Pröll)

